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15歲滑板小將顧嘉洹早前被指因未有加入港協暨奧委會
轄下滾軸運動及滑板總會（滾總），而未能參與港隊奧運
資格遴選，無緣巴黎奧運。他所屬的香港滑板聯會會長徐
彥龍接受香港文匯報記者訪問時表示，運動員遴選不應受
機制所限，他認為香港有好的運動員但被機制抹殺，如果
一直不作出改善，香港體育水平只會向下滑。
事件傳出後，外界有人質疑顧嘉洹未達奧運水平，徐彥
龍反駁指顧嘉洹共得12面金牌，包括第九屆全
港運動會金牌，當中只有亞洲X-Game是
商業賽事，而該場賽事的裁判是國際認
可的專業裁判，「香港代表隊面對同
一批裁判，最高只得20多分，而顧嘉
洹最低亦有40多分。」至於總會指參

加奧運需要在積分賽中排名世界前20位，徐彥龍又指是
因為會藉問題一直無機會參加積分賽。
近兩屆的奧運滑板金牌得主有些只得14歲，徐彥龍認

為，15歲的顧嘉洹已處於黃金時期。顧爸爸亦指，顧嘉洹
失去巴黎奧運機會，已錯失黃金年齡，他說：「如果我這
一刻都不為顧嘉洹爭取，他就真的可以退休了，因為下屆
他已經19歲了。」

改制能為年輕運動員爭取機會
徐彥龍指滾總在滾軸運動發展得很好，但在
滑板方面不夠了解，在此方面滾總應聆聽意
見作出改善，「滾總代表着一個城市，發展
和管理一個項目時，應該接納和聆聽業界的
建議，與業界攜手發展，不應存在排他
性。」
他又表示，不同運動不應混在一起管理，

「我並不是想取代滾總，因為我不懂得如何發展
滾軸運動，

我只是想發展滑
板。我認為滑板是
一項獨立運動，美
國、加拿大及馬來
西亞等地方已有獨
立的總會。把運動
混在一起管理才是
錯，例如籃球和三
人籃球都是分開
的，每個項目都應
該以它的獨立之處
去解決和理解，才
能更好地發展。」
顧爸爸表示，從

近10年香港滑板的
成績中已能看到，
現在的制度需要改
變，「一個好制
度，是應該有好的

運動員出來，有很多機會讓運動員出賽。希望制度可以幫
助出色的年輕運動員為港爭光，給他們機會、訓練及資
源，希望制度改善後，有更多本地年輕運動員可以
更好地發展。」
徐彥龍認為，港協暨奧委會應該要審查各總會
是否真的認識及了解該項運動，現時泳總轄下的
屬會有可升可跌的機制，他指可以探討一下，港
協暨奧委會應否加入這個機制。他亦建議每項運
動獨立處理，「每一項運動都有獨立之處，應該
是獨立分開去處理，各自有一個總會，而總會一
定要是該項運動的專家，再由港協暨奧委會去管
轄各總會。」

採訪：實習記者 黃銘樂

顧嘉洹近年參賽成績檔案
日期

2024年5月26日

2024年5月12日

2024年

2023年10月22日

2023年9月1日

2023年8月10日

2023年8月6日

2023年6月11日

2022年9月25日

2022年8月6日

2022年7月17日

2021年7月31日

2021年7月10日

地點

北京首鋼極限公園

香港將軍澳單車館
公園極限運動場

天津米高
北方輪滑訓練基地

北京首鋼極限公園

上海

麗水

北京

北京首鋼極限公園

北京首鋼極限公園

北京燃燒冰俱樂部

天津

北京首鋼極限公園

北京燃燒冰俱樂部

成績

北京市青少年錦標賽男子甲組（碗池）
冠軍、男子甲組（街式）亞軍

第九屆全港運動會滑板比賽（碗池）冠軍

全國青少年輪滑俱樂部聯賽（天津站）
滑板MINIRAMP U16男子組冠軍、
滑板（碗池）U16男子組冠軍
北京滑板公開賽（碗池）冠軍

亞洲X-Game大賽青少年組全國總冠軍

全國輪滑錦標賽男子公開組（碗池）
第四名（國家一級運動員資格）

XGameChina北京站青少年組冠軍

北京市青少年U系列冠軍賽冠軍
（國家一級運動員資格）

北京市第十六屆運動會滑板賽冠軍

北京站街頭戰士（街式）亞軍

XGameCHINA天津站冠軍

第二屆石景山區滑板挑戰賽（大絕招）冠軍

街頭戰士少年組北京站冠軍

為滑板小將顧嘉洹發聲
滑板聯會會長徐彥龍：冀滾總廣納業界建議 攜手發展

屢創佳績的背後，是一群心懷熱愛
與夢想的「大女主」。8月29日

至9月2日，集體組教練孫丹和隊員們
隨內地奧運健兒代表團到訪香港和澳
門，在結束訪問之際，孫丹接受了新
華社記者的專訪。

一場用心用情的雙向奔赴
在香港和澳門兩地，中國藝術體操
隊的姑娘們為當地觀眾奉獻了多場用
心用情的表演，帶來一場場頂級視覺
盛宴，同時也傳遞出拚搏與夢想的力
量。「這套節目是我們為了港澳行活
動特意編排的，節目的名字是《星辰
大海》，非常希望能把這種很遼闊的感覺帶給香港和澳門的觀眾們。」孫丹說。
每到一處，姑娘們優美的舞姿、高超的技術、精心的編排都引起觀眾的陣陣歡

呼和掌聲。這次港澳行期間，當地民眾對國家隊的歡迎、支持和喜愛，讓孫丹和
代表團成員們都印象極為深刻。「我特別希望通過這些交流和表演，讓更多人了
解藝術體操這項運動。也希望大家通過體育不僅能收穫健康，更能擁有不言敗、
不氣餒的精神。」她說。
這是孫丹第二次參加內地健兒訪港澳活動。上一次還是在2008年北京奧運會結
束後，她作為運動員代表參加了交流活動。
作為過來人，孫丹希望隊員們能更加深刻地感受到體育的快樂，同時收穫新的
朋友，體會到自己「被這麼多人支持着」。「因為我們平常訓練時都是枯燥、乏
味、很難堅持的，但是當你知道有這麼多人在默默地支持着你，你會覺得有無限
的動力。」她說。

「死也不能放棄」的奧運夢
在賽場邊，孫丹的懷裏總緊緊抱着一隻紅色的北京奧運吉祥物「福娃歡歡」。
這是她的「幸運娃娃」。在2008年北京奧運會上，她作為主力隊員和隊友們一起
為中國隊摘得一枚寶貴的集體全能銀牌，實現了歷史突破。
當時站在北京奧運會的領獎台上，孫丹幾乎不敢相信，自己竟然真的做到了。
2002年，孫丹是第一批進入藝術體操國家隊的運動員。她很珍惜也很喜歡藝術
體操，每日訓練艱苦但快樂。然而眼見家門口的奧運會越來越近，她卻意外在
2006年遭遇腳部骨折的重創。打着三根鋼釘，她只能每日坐在輪椅上，默默看着
隊友備戰奧運會，也感受着自己日漸增加的體重，心急如焚、五味雜陳。
「當時也的確是缺人，所以在腳傷還沒完全恢復的時候，我就開始訓練了。」

孫丹說。
她在康復後期，甚至不敢再去醫院拍核磁，因為「參加北京奧運會的夢想，是

你死都不能放
棄 的 一 件 事
情」。
瘋狂減肥 30 斤

後，孫丹用更加極致
嚴苛的要求，去追趕落
下的進度。就連為數不多的
休息日裏，她也會在出門前先獨自
一人進館，面對着寂寞的牆壁，重複着自己的動作。當時教練在賽前考慮到她的
傷病，一度想降低她的動作難度，但被她拒絕了。
「因為我覺得，之前這99步我走得都很扎實，我不想在最後一步的時候去改

變。我相信我自己，這是一種真的『練到了』之後就會有的、百分百的自信。」
孫丹說。

「國風」打破歐洲強隊包圍圈
退役後，孫丹讀書、結

婚、生女，並在2019年正
式成為中國藝術體操隊集
體組教練。「這項運動的
名稱叫藝術體操，所以我
們就要從藝術上去考慮：
中國隊到底與世界強隊之
間的差距在哪裏。我選擇
並堅持『國風』，其實就
是在打『突圍戰』。」
在孫丹的帶領和體操中
心的支持下，隊員們集體
去敦煌采風，現場感受

「飛天」的韻味；她們去中央芭蕾舞團交流，提升藝術表達力；她們去博物館、
美術館、藝術館參觀，從不同風格的作品裏，汲取藝術的養分。
東京奧運會，中國藝術體操隊驚艷亮相，將中國傳統文化之美、東方古風之美

淋漓盡致地展現在奧運舞台。最終，她們在團體全能決賽中奪得第四名，創境外
奧運會參賽最好成績；第40屆藝術體操世錦賽，她們首次拿到集體5圈單項金
牌，這是中國藝術體操隊首次贏得世界冠軍，也自此終於有了屬於自己的世界冠
軍牆；巴黎奧運會，中國藝術體操隊在歐洲大陸上打破了歐洲選手對藝術體操項
目冠軍的壟斷，首次奪得集體全能金牌。這是中國藝術體操的奧運首金，也是自
1996年亞特蘭大奧運會藝術體操集體全能項目成為正式比賽項目以來，首次有來
自歐洲之外的參賽隊奪得奧運金牌。
「我為隊員們感到非常自豪，我認為她們是堅定且勇敢的中國女性！」巴黎奪

金後，孫丹飽含深情地說，「我們希望向世界展示，中國既有悠久豐富的中華傳
統文化，也有全球視野的人類命運發展考量。」

東京奧運會東京奧運會「「敦煌飛天敦煌飛天」，」，世錦賽世錦賽「「水龍破陣水龍破陣」，」，巴黎奧巴黎奧

運會運會「「鳳鳴凌霄鳳鳴凌霄」」……憑藉一套套經典國風作品……憑藉一套套經典國風作品，，中國藝術中國藝術

體操隊集體組不斷創造歷史最好成績體操隊集體組不斷創造歷史最好成績，，一步步打破西方強隊一步步打破西方強隊

對這個項目的壟斷對這個項目的壟斷。。 ◆◆綜合新華社報道綜合新華社報道

◆2021年8月8日，中國隊選手在東京奧運會
藝術體操團體全能決賽第二輪比賽中。 新華社

◆顧爸爸（右）希望有更多年輕運動員可
以為港爭光。 受訪者供圖
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孫丹原計劃只執教一個奧運周
期，因為在藝術體操圈，世界頂級
強隊每日訓練時間通常都在10小時
以上。東京奧運周期又恰逢疫情，

所以她很少有時間能回家陪伴家人。
她半開玩笑地說，自己「表達愛的方式特
別貧瘠」，只有不斷給家裏買東西作為補
償。結果女兒剛學會說話的時候，一見她就
說：「媽媽，買。」
「如果你的家庭不支持你，你是絕對沒有

辦法往前走的。」孫丹心裏很感激丈夫和家
裏所有人的理解及支持。
藝術體操從業者基本都是女性，孫丹希
望，未來中國能建立起更好的運動員、教練
員、裁判員、官員等不同角色的培養體系，
營造出更好的藝術體操發展生態。「最重要
的一點，是歡迎每一個年齡段的女性都來嘗
試我們的項目，一起感受藝術和體育帶來的
雙重魅力。」孫丹說。
在內地奧運健兒訪港澳活動期間，她還在
構思洛杉磯周期的節目編排，希望能夠「抓
住規則變化的規律」，為全世界觀眾帶來更
加精彩震撼的中國藝術體操節目。

聆聽聆聽

期待更多參與、更加精彩

◆8月10日，中國隊在巴黎奧運會藝術體操項目集體全
能決賽中獲得冠軍。圖為中國隊慶祝奪冠。 新華社

◆藝術體操運動員在「我們的驕傲——國家奧運健兒代表團澳門聯歡晚會」中表
演舞蹈《星辰大海》。 新華社

◆2008年8月24日，中國隊在北京奧運會藝術體操
集體全能決賽繩操比賽中。 新華社

◆◆孫丹孫丹（（左三左三））和隊員和隊員
們在香港留影們在香港留影。。新華社新華社


